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Бюджет региона 
непростой, 

но в нынешних 
условиях он 

носит реальный 
характер 

Руководители фракций 
Орловского областно-
го Совета встретились 
с Губернатором. Встре-
ча состоялась в канун 
утверждения бюджета 
Орловской области на 

2025 год.

Губернатор в своём высту-
плении отметил, что доходы 
бюджета утверждены в объ-
еме 59,6 млрд рублей, в том 
числе собственные, налого-
вые и неналоговые доходы 
— в объеме 38 млрд рублей, 
безвозмездные поступления 
— 21,6 млрд рублей. Расходы 
областного бюджета состав-
ляли 60,5 млрд рублей.

«Областной бюджет со-
хранил свою социальную на-
правленность. Расходы на 
социальную сферу составят 
38,4 млрд рублей, или 64,7 % 
в общем объеме расходов. 
Общий объем межбюджет-
ных трансфертов бюдже-
там муниципальных образо-
ваний составил 20 млрд ру-
блей. Следует отметить, что 
у всех муниципальных об-
разований прирост дотации 
— от 10 и более миллионов 
рублей. Дотация бюджету г. 
Орла в 2025 году планиру-
ется в сумме 1 млрд 263 млн 
рублей», — отметил Андрей 
Клычков.

Включены расходы на мо-
дернизацию системы опове-
щения о чрезвычайных ситу-
ациях, а также Системы-112 
в объеме 97,6 млн рублей и 
увеличены расходы на об-
новление резерва средств 
индивидуальной защиты. В 
2025 году будет дан старт 9 
новым национальным про-
ектам. Расходы на их реали-
зацию на территории Орлов-
ской области планируются в 
объеме более 8,3 млрд руб-
лей.

Также глава региона от-
метил важность рациональ-
ного и целевого использо-
вания финансирования, за 
которым установлен осо-
бый контроль. В частности, 
Андрей Евгеньевич подчер-
кнул, что в правоохранитель-
ные органы на текущей неде-
ле переданы документы, ка-
сающиеся проведения капи-
тального ремонта орловских 
школ в 2024 году.

Бюджет региона непро-
стой, но в нынешних услови-
ях он носит реальный харак-
тер и сохраняет социальную 
направленность.

Иван ДЫНКОВИЧ,
руководитель фракции 

КПРФ в Орловском 
областном Совете 

народных депутатов.

26 ноября Председатель ЦК КПРФ, Руко-
водитель фракции КПРФ Г. А. ЗЮГАНОВ вы-
ступил с трибуны Государственной Думы.

— Сегодня собирается Совет НАТО вместе 
с Украиной. Вчера руководитель военного ко-
митета альянса Роб Бауэр заявил, что они бу-
дут рассматривать вопрос о превентивном 
ударе по России. Но «Орешник», под знаком 
которого проходят все политические события 
последней недели, вразумил многих и пока-
зал, что все агрессоры, развязавшие войну 
против Русского мира, чрезвычайно уязвимы.

Нет ни одной западной газеты и телека-
нала, где бы не подсчитывали, сколько минут 
«Орешник» будет лететь до Варшавы, Берли-

на, Парижа или Лондона. Фактически это из-
делие покрывает весь театр военных дей-
ствий на территории Европы.

На мой взгляд, это решение Президен-
та было хорошо взвешенным, обстоятель-
но продуманным и исключительно эффек-
тивным. И когда член Совета Безопасности, 
Председатель Думы Володин вышел в эфир и 
подробно предупредил всю мировую обще-
ственность, что будет применено качествен-
но новое оружие, это было не только пра-
вильно, но и своевременно.

Я вчера разговаривал с теми, кто живет 
в Днепропетровске. На «Южмаше» работа-
ли два моих брата. Я хорошо знаю это пред-

приятие. Оно было главным щитом и произ-
водителем ракетно-ядерной техники в совет-
скую эпоху. Вместе с ракетным заводом но-
мер один в Самаре.

Там трудились легендарные конструкто-
ры Уткин и Янгель. Они создали ракету РС-36. 
Я ее впервые увидел в Москве. А уже потом 
— на боевом дежурстве на наших просто-
рах. Это ракета трехметрового диаметра, бо-
лее двухсот тонн весом, с десятью боеголов-
ками, с гигантскими возможностями, с ради-
усом поражения до семнадцати тысяч кило-
метров. Хватит нескольких таких ракет, что-
бы «англичанка» уже больше никому 
не гадила. 

Кубок — у «ОрелГУ-КПРФ»Кубок — у «ОрелГУ-КПРФ»

Футболистки команды «ОрелГУ-КПРФ» выиграли Футболистки команды «ОрелГУ-КПРФ» выиграли 
«СпортмастерPRO-Кубок России» среди вузов.«СпортмастерPRO-Кубок России» среди вузов. 8»8»
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Всё для фронта!

Поддержим 
наших защитников! 

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601

Победа куётся в тылу 
Эта многовековая мудрость 

сегодня определяет жизнь всей 
страны. Наш единый Орлов-
ский тыл ни на день не прекра-
щает помогать фронту. Адрес-
но, точно, опираясь на патрио-
тизм и силу духа каждого жите-
ля области — именно так рабо-
тает наша гуманитарная миссия. 
На прошлой неделе удалось лич-
но посетить несколько армей-
ских подразделений, выполняю-
щих непростые боевые задачи в 
зоне СВО. Эти подразделения ве-
дут тщательную и полную подго-
товку солдат к реалиям фронта, 

к особенностям новых вооруже-
ний, тактике ведения современ-
ных боевых действий. Обучение 
ведется не просто в приближен-
ных, а в реальных полевых ус-
ловиях — отсюда бойцы выхо-
дят готовыми к любым трудно-
стям. Своими глазами видел, что 
офицеры, ведущие подготовку 
— настоящие отцы-командиры, 
профессионалы, знающие бое-
вую науку. Когда к нам поступи-
ли заявки от этих подразделе-
ний, мы максимально оператив-
но собрали все необходимое и 
доставили на передовую. В гру-

зе — несколько квадрокоптеров 
для обу чения операторов БПЛА, 
стройматериалы и продоволь-
ствие — все по запросу бойцов. 
От лица всей Орловщины, всего 
Орловского тыла вместе с посыл-
кой передал ребятам нашу без-
мерную благодарность за их ге-
роизм и, конечно, пожелал им 
скорее вернуться домой — с По-
бедой! Мы всегда будем поддер-
живать нашу армию, приложим 
все силы и средства для прибли-
жение общей цели!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ

Студенты Орловского реставрационно-
строительного техникума отремонтировали 

квартиру матери участника СВО 
Настоящий подарок ко Дню матери преподнесли студенты Орлов-

ского реставрационно-строительного техникума.
Волонтёры техникума две недели производили ремонт в кварти-

ре Ольги Васильевны, чей сын сейчас на фронте, а накануне Дня ма-
тери закончили работу.

«В туалетной комнате мы сняли старые обои, подготовили сте-
ны к отделке и затем поклеили новые, положили плитку. Хозяйку ре-
зультат порадовал, для нас это главная награда!» — рассказали сту-
денты. Кроме этого, ребята заменили стекло на балконе и покрасили 
двери в комнате. Ольга Васильевна — инвалид II группы и такая по-
мощь бесценна для нее.

«Большое спасибо ребятам за помощь, они всегда прислушива-
лись к моим пожеланиям и помимо основных работ также помог-
ли с другими домашними делами. Я жду своего сына уже 26 меся-
цев! Приятно, что он вернется в обновленную квартиру», — порадо-
валась мама солдата.

По информации orel-region.ru

Наши прекрасные 
девчата продолжают 
плести маскировочные 
сети. В дружном коллек-
тиве работа кипит еже-
дневно. 

Вот завершили рабо-
ту над очередной маск-
сетью. Плетение маски-
ровочной сети — дело 
кропотливое, в каждую 
её ячейку вплетается ру-
ками доброта и любовь. 

Запросов на сети от 
наших бойцов много. И 
каждый желающий мо-
жет присоединиться к 
общему делу. 

Приходите по адре-
су: г. Орёл, ул. Набе-
режная Дубровинского, 
60/3.

Дружина Добрых Дел.
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Геннадий Зюганов с трибуны Государственной Думы: 

Победы достигаются только 
при единстве фронта и тыла

(Окончание. Начало на стр. 1).

Но трагедия в том, что этот за-
вод попал в руки нацистов и бан-
деровцев. С 2019 года туда влез-
ли американцы с немцами. На 
этом заводе есть еще десять под-
земных этажей. И мы вынужде-
ны были поразить эти производ-
ственные мощности.

Когда говорят, что там ничего 
не работает, это неправда. Если 
у вас есть инженерные решения, 
технологии, если есть способные 
кадры, то вам рядом с атомной 
станцией произведут любое из-
делие, включая ядерное. Потому 
что для этого, прежде всего, нуж-
ны умные люди и способные ре-
шать задачи политические руко-
водители.

Сам факт, что уничтожили 
объект, где могли создать раке-
ты, поражающие многие точ-
ки на территории нашей стра-
ны, носит принципиальный ха-
рактер. Но хочу поздравить и 
нашу разведку. Как человек, ко-
торый прослужил три года и за-
нимался особой папкой на слу-
чай вой ны и военной опасности, 
могу отметить: впервые ни одна 
разведка мира не знала, что та-
кое оружие у нас уже готово, ис-
пытано и может применяться на 
поле боя. Это огромное дости-
жение последних лет. Ведь было 
время, когда даже члены прави-
тельства, допущенные к государ-
ственной тайне, бегали по загра-
ницам и выдавали все секреты.

Кстати, «Орешник» — это 
удачное название. Согласно рус-
ской мифологии, орешник от-
гоняет злых духов. Также мож-
но вовремя «получить на оре-
хи». Поэтому такое симпатичное 
название наверняка приживет-
ся. Думаю, 21 ноября теперь бу-
дет отмечаться как День «Ореш-

ника». И вам придется за это го-
лосовать.

Но хотелось бы особо под-
черкнуть: победы достигаются 
только тогда, когда есть единство 
фронта и тыла. Вот сейчас наши 
депутаты Калашников, Новиков, 
Тайсаев проводят очень важ-
ную встречу. Васильев там вели-
колепно выступил. На межпар-
ламентскую конференцию СНГ 
приехали депутаты из всех брат-
ских республик. И я им открыто 
сказал: никто из вас в одиночку 
не выживет. Если России нанесут 
стратегическое поражение, вы 
все повалитесь в эту яму. И ника-
ких перспектив у вас не будет.

Я также напомнил, почему 
мы победили в мае 45-го. Потому 
что, прежде всего, одержали по-
беду в борьбе за единство стра-
ны. Собрали распавшуюся им-
перию в новой форме — СССР, 
под флагом труда, справедливо-
сти и дружбы народов. За десять 
лет построили девять тысяч заво-
дов. Победили безграмотность, 
нищету и беспризорность. Ста-
ли самой образованной, высоко-
культурной и эффективной дер-
жавой в мире.

Мы проводили качествен-
но иную политику при темпах 
роста 14% в год. И создали все 
лучшее. Были на 15 лет впере-
ди американцев по тем издели-
ям, которые сегодня демонстри-
руем. Была программа «мерт-
вая рука», и ей бы не преградила 
путь даже атомная бомба. Все си-
стемы были защищены, и ее эф-
фективность была потрясающей. 

Такой результат давали наша 
фундаментальная наука и наша 
уникальная промышленность. 
И я вас еще раз призываю осоз-
нать: без фундаментальной нау-
ки не бывает великих стран. Без 
образованного населения не бы-

вает будущего. Мы с вами долж-
ны максимально пересмотреть 
принципы подготовки и воспита-
ния нового поколения. И это но-
вое поколение должно расти в 
совершенно иных условиях. 

Дело не в том, что нам что-
то нравится или не нравится. Но 
не бывает полноценных побед 
на фронте, если у вас непоря-
док в тылу. При кредитной став-
ке в 21% не сможет развиваться 
ни одна отрасль. При монетиза-
ции в 53% у вас всегда будет не-
хватка крови в экономическом 
организме. А без заботы о детях, 
женщинах, стариках и многодет-
ных семьях мы и дальше будем 
вымирать.

У вас на столе лежит все, что 
предложили Мельников, Афо-
нин, Новиков, Кашин, Харито-
нов, Коломейцев, Калашников, 
Останина, Алферов. Вернитесь к 
этим разработкам!

Мы сейчас будем отчитывать-
ся и подводить итоги. Председа-
тели комитетов Госдумы доло-
жат стране о результатах своей 
работы перед тем, как Президент 
выйдет в эфир и всем скажет, с 
чем мы встречаем Новый год.

Мы накопили уникальный 
опыт народных предприятий. 
Вам пора наконец обратить на 
него внимание! У государства ни 
копейки не берём, все работа-
ют устойчиво и снабжают страну 
лучшими продуктами. 

У нас уникальный опыт в 
спортивно-массовой работе. 
Присмотритесь к нашему спор-
тивному клубу КПРФ, который 
стал чемпионом и по мини-фут-
болу, и по шахматам, и по во-
лейболу, и по целому ряду дру-
гих видов спорта. 

Посмотрите, как работают 
наши молодёжные структуры, 
возрождая пионерию и комсо-

молию. Только что на вечерах 
Александры Николаевны Пахму-
товой прозвучало всё лучшее из 
произведений советской эпохи, 
и вы сами это услышали. Так да-
вайте вернём в школьную про-
грамму «Как закалялась сталь», 
«Молодую гвардию»! И вы уви-
дите патриотов, которые будут 
сражаться, защищать Родину и 
обязательно побеждать. 

Я ещё раз к вам обращаюсь: 
пятая колонна не унялась! Она 
предала страну, она нас при-
вела к этой ситуации, и она по-
прежнему мухлюет — в том чис-
ле и в политике. 

Мы не можем проводить вы-
боры по старой схеме — они по-
дорвут безопасность и единство 
в обществе. Мы не можем обой-
тись без кодекса по выборным 
технологиям и Конституционно-
го законодательного собрания. 
У вас есть материал на эту тему, 
который готовили Коломейцев и 
Синельщиков. Нам надо прини-
мать соответствующие решения 
и готовиться к предстоящей вы-
борной кампании. 

Нас ждет 80-летие нашей Ве-
ликой Победы. И мы можем от-
метить этот праздник так, что он 
всколыхнёт весь мир и даст нам 
возможность уверенно смотреть 
в будущее. 

Президент и руководите-
ли стран СНГ показали пример, 
приняли великолепное обраще-
ние. 100 стран выступили иници-
аторами антифашистского фору-
ма в Минске. Изначально он пла-
нировался на ноябрь. Но Лука-
шенко перенёс свои выборы на 
январь. Это очень мудрое, пра-
вильное решение. Ведь амери-
канцы после собственных выбо-
ров ещё не успеют очухаться со 
своими грязными технологиями 
и пятой колонной. Поэтому мы 

проведём форум чуть позже. К 
нам приедут представители всех 
стран и возвысят свой голос за 
мир и счастье на нашей планете. 

Мы всё сделаем для того, что-
бы поддержать тех, кому сегод-
ня тяжело. Только что отправили 
наш 131-й конвой на Донбасс и 
в Новороссию, и продолжим от-
правлять. У нас в «Снегирях» од-
новременно по 250 детей оттуда 
отдыхают каждые две недели. И 
я благодарю всех, кто поддер-
жал нашу инициативу — в том 
числе и финансирование этой 
программы на будущее. 

Наша программа у вас на сто-
ле. Наш опыт вам известен. Наши 
руководители строго выполняют 
установки Президента и его По-
слания. И мы считаем, что вый-
ти на мировые темпы роста бо-
лее 3 процентов, одолеть нище-
ту и вымирание нам вполне по 
силам. Но для этого потребуются 
ещё 10 дополнительных трилли-
онов в бюджете страны. 

В прошлый раз после приня-
тия бюджета Президент добавил 
ещё 7 триллионов на ЖКХ, дет-
ский отдых, на многодетные се-
мьи и другие важнейшие направ-
ления. Необходимые дополни-
тельные резервы у нас есть. Нам 
не нужны олигархи, которые хап-
нули 26 миллиардов долларов 
только за последние 10 месяцев! 
Но нам надо использовать свои 
гигантские ресурсы для того, что-
бы оздоровить страну, поддер-
жать ребят на фронте. Проли-
вая кровь на поле боя, они по-
лучают минимум 200–250 тысяч. 
И если вы полагаете, что милли-
онная армия, которая вернется с 
победой, согласится после этого 
на 50 тысяч, то глубоко заблуж-
даетесь. Такого в истории ещё ни 
разу не было. 

Поэтому нам надо готовиться 
к решению предстоящих задач. 
И прежде всего — политическо-
му блоку Администрации Пре-
зидента. Мне неприятно об этом 
говорить, но сказать нужно: мы 
вместе были у Президента, од-
нако в эфире показали всех, кро-
ме нас. Не знаю, кто там мухлюет, 
но я попросил наш комитет разо-
браться, почему нарушается тот 
порядок, который давно вырабо-
тан в Думе. 

А мы всё сделаем для мира и 
нашей победы!

kprf.ru

— Последствия действий 
бывших колонизаторов ощуща-
ются в современном мире до сих 
пор. И хотя колониальные им-
перии формально ушли в про-
шлое, старые методы — давле-
ние, манипуляции и вмешатель-
ство в суверенные дела — про-
должают использоваться в но-
вых формах. 

Великобритания здесь не 
только не исключение, а скорее 
законодатель мод и до сих пор, 
испытывая фантомные боли по 
империи, над которой «никогда 
не заходило солнце», носталь-
гируя по утерянному мирово-
му господству, применяет вме-
сте с франко-саксонскими еди-
номышленниками шантаж и 
санкции, занимается свержени-
ем неугодных правительств пу-
тем цветных революций, одной 
из жертв которых в 2014 году и 
стала Украина.

Мы все это говорим к тому, 
что никакого морального права 
обвинять и упрекать в чем-либо 

нашу страну, поставившую перед 
собой задачу избавиться от взра-
щенного вами националистиче-
ского и неонацистского «осиного 
гнезда» на наших границах, нет и 
быть не может. 

До тех пор, пока угро-
зы от него, включая по-
глощение Украины НАТО, 
не будут устранены, до 
тех пор, пока не прекра-
тится дискриминация рус-
скоязычного населения 
по языку, вере, истории, 
до тех пор, пока на Укра-
ине не прекратят обелять 
и возвеличивать пособ-
ников Гитлера, будет про-
должаться наша спецопе-
рация.

Ее цели будут реализованы в 
любом случае, дипломатическим 
или военным путем, вне зависи-

мости от каких-либо мирных пла-
нов и схем, разрабатываемых на 
Западе в интересах спасения ак-
тера развлекательного жанра Зе-
ленского и его клики. 

Вне зависимости от милита-
ристского угара демократиче-
ской администрации, которая, 
с треском проиграв президент-
ские выборы и утратив доверие 
большей части собственного на-
селения, раздает, по сообщени-
ям СМИ, самоубийственные раз-
решения режиму Зеленского ис-
пользовать дальнобойные воо-
ружения для ударов вглубь тер-
ритории России.

Возможно, самому Джо Бай-
дену, в силу многих причин, уже 
нечего терять, но поражает бли-
зорукость руководства Велико-
британии и Франции, которые 
спешат подыграть уходящей ад-
министрации и втягивают не 
только свои страны, но и всю Ев-
ропу в полномасштабную эска-
лацию с крайне серьезными по-
следствиями. Именно об этом на-

шим бывшим западным партне-
рам стоило бы как следует поду-
мать, пока не поздно.

Об этом должны помнить и 
те, кто в последнее время заго-
ворил о некой заморозке фрон-
та и различных схемах, подобных 
отвергнутым в свое время Украи-
ной и ее западными кураторами 
минским соглашениям.

Не теряйте времени, дове-
рия к вам у нас больше нет, и нас 
устроит только такое решение, 
которое устранит коренные при-

чины украинского кризиса и не 
позволит ничему подобному по-
вториться. 

А о попытках побе-
дить Россию на поле боя 
мы вам советуем забыть. 
Европа уже не раз это пы-
талась сделать, и чем это 
для нее каждый раз за-
канчивалось — хорошо 
известно.

 

Предостережение ЗападуПредостережение Западу
Фрагмент выступления постоянного представителя России при ООН 

Василия Небензи на заседание Совета Безопасности ООН 
по ситуации на Украине
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Формирование городско-
го бюджета — одна из сложней-
ших задач для муниципальной 
власти сегодня. Об аспектах этой 
проблемы мы беседуем с руково-
дителем фракции КПРФ в Орлов-
ском городском Совете народ-
ных депутатов Сергеем Николае-
вичем Шваловым.

— Все понимают, что ситуа-
ция сложная и вряд ли будет раз-
решена в ближайшее время. Но 
все-таки, каково положение дел 
сегодня? Давайте начнем с про-
блемы заблокированных счетов 
образовательных учреждений 
города. Есть подвижки?

— Не хочется кого-либо пу-
гать, но по состоянию на 1 ян-
варя 2024 года кредиторская за-
долженность органов власти и 
муниципальных учреждений со-
ставила два миллиарда рублей. 
Это задолженность за выполнен-
ные работы, предоставленные 
услуги, поставленные товары… 
За питание школьников, охрану 
учреждений образования, жи-
лищно-коммунальные услуги в 
отношении бюджетных учреж-
дений, муниципальных жилых 
и нежилых помещений, выпол-
ненные работы в сферах благоу-
стройства территорий, обустрой-
ства контейнерных площадок, 
исполнения наказов избирате-
лей, и по многим другим направ-
лениям.

Такая ситуация сложилась из-
за того, что на протяжении мно-
гих последних лет расходы пре-
вышали доходы бюджета, по-
требности росли быстрее, чем 
доходные источники бюджета. 
Соответственно, задолженность 
накапливалась. 

Образование этой массы кре-
диторской задолженности про-
исходило по понятным и объ-
ективным причинам, но от этого 
не легче. Чье-то семейное дело, 
чей-то бизнес могли бы разви-
ваться, если бы всё было своев-
ременно оплачено. В связи с за-
держками оплаты предприни-
матели несут убытки, обращают-
ся в суды, и уже по их решению 
город осуществляет оплату, но 
с дополнительными судебными 
издержкам. 

Наибольшая доля кредитор-
ки накоплена бюджетными уч-
реждениями. Их расчетные сче-
та оказываются перманентно за-
блокированными — и это еще 
одна значимая и болезненная 
сторона этого же вопроса. Блоки-
ровка осуществляется судебны-
ми приставами в соответствии с 
решениями судов на определен-
ную сумму задолженности. 

Учреждения с заблокирован-
ными счетами лишены возмож-
ности планомерно осуществлять 
свою хозяйственную деятель-
ность, поскольку при появлении 
на счету какой-либо суммы, за ис-
ключением защищенных статей, 
коими являются заработная пла-
та, налоговые и неналоговые от-
числения во внебюджетные фон-
ды, средства автоматически ухо-
дят на погашение просуженных 
обязательств. 

Таким образом, для обеспе-
чения текущей деятельности уч-
реждений необходимо изыски-
вать средства с учетом «долго-
вых потерь», если так можно вы-
разиться. Но все это, конечно, 
лишь следствие. Корень пробле-
мы, как я уже отметил, — в не-

сбалансированности доходов и 
расходов городского бюджета. 

Давайте обратимся к циф-
рам. Вот, скажем, бюджет 2023 
года. Доходная часть составила 
14, 9 млрд руб., расходная — 15,5 
млрд руб., дефицит — 600 млн 
руб. 2022-й год: 13,2 млрд руб. 
— доходы, 14,3 млрд руб. — рас-
ходы, дефицит — 1,1 млрд руб. 
За 2021 год баланс такой: 10,5 
млрд руб. — доходы, 11,3 млрд 
руб. — расходы, дефицит — 800 
млн. руб. 

То есть, из года в год — бюд-
жет дефицитный. Каждый год 
проедаем больше, чем «зара-
батываем». Часть дефицита при 
этом покрывается заемными, 
кредитными средствами, часть 
обретает форму накапливаемой 
кредиторской задолженности. 

Благодаря поддержке Губер-
натора и Правительства регио-
на городу удалось заместить все 
коммерческие кредиты бюджет-
ными, обслуживание которых 
значительно дешевле, это дру-
гие проценты, другая форма фи-
нансовой зависимости. Но кар-
динальным образом ситуацию 
это не меняет, сам объем задол-
женности остается. 

Почему же не удается пере-
ломить ситуацию? Потому что 
невозможно сократить расходы 
по социальным обязательствам 
органов местного самоуправле-
ния, невозможно отказаться от 
целого перечня работ по содер-
жанию городских территорий, 
городского хозяйства. Да, еже-
годно выделяется существенная 
помощь из областного бюдже-
та, в том числе на погашение на-
копленной кредиторской задол-
женности, но сама несбаланси-
рованность бюджета остается, и 
очень быстро ситуация возвра-
щается и даже усугубляется. Как 
я уже сказал, на начало текуще-
го года кредиторская задолжен-
ность составляла порядка 2,0 
миллиардов рублей, к концу 
года ожидается, что она составит 
порядка 2,8 млрд руб. 

— А где больнее всего? В ка-
ких отраслях муниципального 
хозяйства эта несбалансирован-
ность проявляется острее?

— Однозначно здесь не от-
ветишь, она сказывается на всех 
сферах. Приведу еще несколько 
цифр, опять же, на примере 2023 
финансового года. Из 14,9 млрд 
руб. лишь 3,3 млрд — это соб-
ственные доходы бюджета. Ко-

торые, в свою очередь, склады-
ваются из налоговых (2,6 млрд) и 
так называемых неналоговых до-
ходов — платы за аренду земель-
ных участков и иного муници-
пального имущества, других по-
ступлений (около 700 млн руб.). 

Львиная же доля доходов 
бюджета — 11,6 млрд — это 
средства вышестоящих бюдже-
тов. При этом безвозмездные до-
тации составили лишь 600 млн 
руб., а 11 млрд — это федераль-
ные и региональные целевые 
средства на реализацию государ-
ственных программ, нацпроек-
тов, некоторых переданных пол-
номочий, которые могут быть по-
трачены лишь на соответствую-
щие программные цели. 

Таким образом, исполнение 
своих обязательств, своих пол-
номочий город может осущест-
влять лишь в пределах объе-
мов собственных доходов бюд-
жета. При этом ежегодно объ-
ем таких обязательств муници-
палитета возрастает. Сказыва-
ется огромное количество фак-
торов: и нарастающий физиче-
ский износ объектов недвижи-
мости и коммунальных сетей, и 
рост тарифов на энергоресурсы, 
и рост стоимости материалов и 
выполнения работ, и нарастаю-
щие обязательства по приобре-
тению и предоставлению жилья 
сиротам и переселенцам из ава-
рийного жилого фонда, и необ-
ходимость индексации заработ-
ных плат работников бюджетной 
сферы, и так далее… 

— Но где тут логика? Затра-
ты города растут, помощь из вы-
шестоящих бюджетов не увели-
чивается, и в то же время городу 
не отдают собираемые им самим 
налоги. Крутись как хочешь?

— Вынужден буду повторять-
ся, но вектор на сокращение со-
циальных обязательств, на вы-
жимание соков из муниципали-
тетов и регионов задан феде-
ральным центром. Взят этот ли-
беральный курс был давно, еще 
до начала СВО. Нам говорят: 
если ваш городской бюджет не 
сбалансирован, то отказывай-
тесь от дополнительных соци-
альных обязательств, от расхо-
дов, не являющихся для муни-
ципального образования обяза-
тельными, исходя из 131-го фе-
дерального закона. 

Кроме того, для депутатов, 
представляющих в городском 
Совете КПРФ, крайне странным 

кажется и позиция отдельных го-
сударственных органов, скажем, 
надзорных. Например, органы 
прокуратуры предостерегают го-
родскую власть о недопустимо-
сти банкротства орловского МУП 
«ТТП». Они прекрасно владеют 
ситуацией и видят, что местные 
органы власти не обладают до-
статочными объемами финансо-
вых ресурсов для поддержки это-
го социально значимого пред-
приятия. 

Вместе с тем, федеральным 
органам власти не предлагает-
ся предусмотреть государствен-
ные меры для поддержки этого 
заведомо убыточного предприя-
тия, как и сотен подобных пред-
приятий в стране. Вопрос этот 
ставится перед местной муни-
ципальной властью. Формаль-
но — предприятие муниципаль-
ное, организация пассажирского 
транспортного обслуживания за-
дача муниципальная — значит с 
города и спрос. А что денег взять 
неоткуда на спасение — это мало 
кого волнует.

— Это, наверное, и есть то 
разделение полномочий, о ко-
тором твердят нам с начала ре-
форм. Но, судя по всему, корень 
проблемы в перераспределении 
налоговых поступлений. Вы как-
то сказали в одном из интервью 
нашей газете, что собираемость 
налогов в Орле растет год от 
года. Но достаются городу кро-
хи. Или нет? 

— Собираемость растет. Но и 
бюджетные затраты растут, при-
чем растут они быстрее собирае-
мости. Вместе с тем, действитель-
но наблюдается определенная 
диспропорция. Так, лишь около 
10 процентов всех налогов, соби-
раемых в Орле, в нем и остается. 
Основной источник дохода бюд-
жета — налог на доходы физи-
ческих лиц, то есть граждан. Но, 
примечательно, что город Орел 
дает чуть более 60 процентов со-
бранного в Орловской области 
НДФЛ. Иными словами, 42 про-
цента жителей региона, прожи-
вающих в областном центре, ге-
нерируют 61 процент НДФЛ, по-
ступающего в областной бюджет. 

— Каковы же перспективы? 
Чего ждать горожанам? Как идет 
формирование бюджета на сле-
дующий год?

— Думаю, нас ждут непро-
стые времена, но нужно в любом 
случае выстоять. С федерального 
уровня поступают посылы о не-
обходимости отказа от ряда ра-
нее принятых социальных обя-
зательств, об оптимизации сфе-
ры дошкольного образования и 
другие крайне спорные предло-
жения… 

Фракция депутатов-коммуни-
стов в городском Совете считает, 
что для богатейшей страны мира 
это абсолютно неоправданные, 
даже кощунственные шаги, тем 
более, что Коммунистическая 
партия неоднократно аргументи-
рованно выступала за пересмотр 
межбюджетных отношений, за 
увеличение поддержки регио-
нов и муниципалитетов, предла-
гая при этом конкретные источ-
ники пополнения федерального 
бюджета. Но вернемся на мест-
ный уровень… 

Даже если предположить, 
что местная власть откажется (с 
чем мы никогда не согласимся) от 
поддержки социально уязвимых 

категорий граждан, от поддерж-
ки МУПов, от исполнения нака-
зов избирателей, это совершен-
но не те средства, которые спо-
собны нивелировать дефицит 
бюджета. Даже не половина от 
недостающего… 

Поэтому мы поддержали ини-
циативу администрации города 
Орла о необходимости перерас-
пределения между городским и 
областным бюджетами нормати-
вов зачисления налога на доходы 
физических лиц с 5 до 15 процен-
тов — это дополнительные 900 
млн руб. в год. 

Кроме того, город про-
сит оставить ему весь 100-про-
центный объем средств (вместо 
12,9%), собираемый с субъектов 
предпринимательской деятель-
ности, применяющих упрощен-
ную систему налогообложения 
— еще около 1,8 млрд руб. Та-
кие изменения позволили бы об-
ластной столице пополнить свой 
бюджет примерно на 2,7 млрд 
руб. в год, рассчитаться по имею-
щимся задолженностям, сбалан-
сировать бюджет, не претендуя 
на дотации. 

Кроме того, и Правительство 
Орловской области, и Орловский 
городской Совет в рамках своих 
контрольных полномочий ори-
ентируют администрацию горо-
да Орла на повышение эффек-
тивности работы муниципальных 
предприятий, использования му-
ниципального имущества, наве-
дение порядка с муниципальным 
жилищным фондом…

Вместе с тем, мы прекрас-
но понимаем в какое сложное 
время живем, с какими вызова-
ми сталкивается страна, имея в 
виду беспрецедентное санкци-
онное давление, СВО, необхо-
димость наращивания финан-
сирования военно-промышлен-
ного комплекса и научно-иссле-
довательской деятельности, не-
обходимость оказания финан-
совой помощи новым регионам. 
Все это, в свою очередь, приво-
дит к урезанию финансирования 
госпрограмм, урезанию финан-
совой поддержки дотационных 
регионов. 

Вот, в частности, город под-
готовил пакеты проектно-смет-
ной документации на капиталь-
ный ремонт трех школ, который 
должен был начаться в 2025 году. 
Сейчас стало известно, что феде-
ральный центр готов профинан-
сировать капремонт лишь од-
ной школы… И это не единич-
ный пример. 

Таким образом, и область се-
годня испытывает сложности с 
формированием регионального 
бюджета. Поэтому на поддерж-
ку Правительства региона про-
должаем рассчитывать, но, увы, 
в ближайшей перспективе легко 
не будет.

При работе над бюджетом 
следующего года продолжим от-
стаивать сохранение социальных 
обязательств, поддержку соци-
ально значимых муниципальных 
предприятий и учреждений, со-
хранение программы по выпол-
нению наказов избирателей. 

Будем предлагать и вместе с 
администрацией города искать 
возможности увеличения финан-
сирования таких направлений 
как ремонт тротуаров и пеше-
ходных дорожек, уличное осве-
щение, особенно на подходах к 
бюджетным учреждениям обра-
зования, ежегодное увеличение 
количества обустраиваемых пло-
щадок накопления отходов, вы-
пиловка аварийных деревьев и 
увеличение количества высажи-
ваемых заново зеленых насажде-
ний, работа с безнадзорными жи-
вотными и решение целого ряда 
других задач, в наибольшей сте-
пени беспокоящих горожан.

Беседовал Андрей ГРЯДУНОВ.

В ближайшей перспективе В ближайшей перспективе 
легко, увы, не будетлегко, увы, не будет
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В газету обратились жите-
ли Ливен по поводу безо-
пасности дорожного дви-
жения по ул. Московской. 

В этом районе расположен так 
называемый казацкий мост че-
рез речку Ливенку. Еще в 2017 
году был проведен ремонт доро-
ги около моста, сделаны метал-
лические ограждения. Но не был 
оборудован тротуар для пешехо-
дов и сход к частным домовладе-
ниям. Взрослым и детям прихо-
дится, по сути, идти по проезжей 
части. Коммунальные службы 
ежегодно проводят покос травы 
на обочине и обрезку деревьев, 
но этого недостаточно. Разрос-
шаяся поросль деревьев закры-
вает обзор для водителей и пе-
шеходов.

— Эту проблему мы пытаем-
ся решить уже много лет. Куда 
только ни обращались местные 
жители по данному вопросу, — 
рассказывает жительница го-
рода, член инициативной груп-
пы Галина Николаевна Флёрова. 
— И в администрацию Ливен, в 
правоохранительные органы, в 
ГИБДД. Есть и обширная пере-
писка по этому вопросу. По на-
шим обращениям на место не-
однократно выезжали различ-
ные комиссии. Ответ обычно та-
кой — мы делаем все возмож-
ное для обеспечения безопасно-
сти пешеходов, но устроить тро-
туар возможности нет.. Надо про-
водить реконструкцию... 

По поводу отсутствия троту-
ара горожане обращались и к 
депутату Орловского областно-
го Совета от фракции КПРФ Ев-
гению Леонидовичу Мельнику, а 
через него в прокуратуру Орлов-
ской области.

— По результатам обраще-
ний сотрудники Ливенской меж-
районной прокуратуры совмест-
но с представителями службы 
госавтоинспекции провели про-
верку, по итогам которой были 
выявлены нарушения в обла-
сти требований безопасности 

дорожного движения на дан-
ном участке. Было установлено, 
что при имеющейся конструкции 
сделать тротуар и необходимые 
ограждения, а также обустроить 
лестничные сходы, невозможно. 
Необходима реконструкция мо-
ста, — поясняет депутат. — С той 
поры много воды утекло, а воз, 
как говорят, и ныне там. Проект-
но-сметная документация на ре-
конструкцию моста не разраба-
тывалась, не направляются и за-
явки на включение этого вопроса 
в какую-либо региональную или 
федеральную программы. После 
прокурорской проверки было 
направлено представление в ад-
министрацию г. Ливны, а также 
заявка в департамент дорожно-

го хозяйства, транспорта и реа-
лизации государственных стро-
ительных программ Орловской 
области. 

Казацкий мост по-прежнему 
остается опасным участком. По 
мосту на большой скорости мчат-
ся фуры, большегрузы, хотя есть 
дорожные знаки по ограничения 
скорости, но в общем-то никто 
эти ограничения не соблюдает. 
Я помню, как мы вместе с пред-
ставителями городской админи-
страции выезжали на место. Они 
были шокированы, увидев соб-
ственными глазами, и ощутив на 
себе, сколь небезопасно не то 
что идти, а просто находиться на 
данном участке. А ведь здесь хо-
дят и взрослые, и дети. Район до-

вольно населенный. Школьники 
спешат на занятия, горожане воз-
вращаются с работы. Идут по ве-
черам почти в кромешной тьме 
(освещение тусклое, фонари све-
тят слабо), под гул и рев мчащих-
ся фур, с мыслью «пронесет-не 
пронесет...» Реконструкцию надо 
проводить как можно быстрее, 
не ждать, когда случится тра-
гедия. Люди хотят жить в нор-
мальных, безопасных условиях, 
видеть результаты работы вла-
сти не на бумаге, а на практике.

 — Ливенцы устали от обеща-
ний и пустых разговоров, — се-
тует Галина Николаевна Флеро-
ва, продолжая тему. — В авгу-
сте прошлого года мы получи-
ли официальный ответ, где было 

Не мост,Не мост,
а каменьа камень
преткновенияпреткновения

сказано, что в 2024 году будет 
рассмотрен вопрос о разработке 
проектно-сметной документации 
мостового сооружения на улице 
Московской. Уже в марте этого 
года на место выезжала очеред-
ная комиссия, в составе которой 
были представители прокурату-
ры, ГИБДД, депутаты, комиссию 
возглавил заместитель главы ад-
министрации г. Ливны по жилищ-
но-коммунальному хозяйству и 
строительству С. А. Барыбин. По-
смотрели, пришли к выводу, что 
участок опасный и надо прово-
дить реконструкцию моста, обо-
рудовать пешеходный тротуар.

Сколько уж месяцев с той 
поры пролетело, год подходит 
к завершению, а так ничего и не 
сделано. А ведь впереди зима, 
гололед, страшно даже предста-
вить, как здесь, по этому злопо-
лучному мосту, почти в потем-
ках будут идти школьники, воз-
вращаясь с учебы домой, жите-
ли, спешащие с работы. Не мост, 
а камень преткновения.

Сейчас в области реализуется 
столько программ, область пре-
ображается. Каждый год бла-
гоустраиваются новые парки, 
скверы, дворовые и обществен-
ные территории. Улицы городов 
и поселков становятся ярче, со-
временнее, уютнее. Душа раду-
ется, когда видишь, как другие 
муниципалитеты стараются, что-
бы улучшить, жизнь земляков, 
реконструируют и создают но-
вые комфортные места для от-
дыха и проживания. А мы в Лив-
нах, в районе улицы Московской 
особенно, живем, будто в камен-
ном веке. Пишем, обращаемся, 
просим, требуем, а местные вла-
сти от нас отмахиваются как от 
назойливых мух. Мол, нет денег, 
нет возможности, не до вас. Ну 
так ищите эти возможности, от-
правляйте заявки, делайте хоть 
что-нибудь... Как говорят, под ле-
жачий камень вода не течет.

 Юлия РЮТИНА.

В Орле провели встречу с жителями 
дома № 28 на ул. Сурена Шаумяна — соб-
ственники обсуждали возможность капи-
тального ремонта дома в будущем году. 
Но на собрание пришло около трех десят-
ков человек — недостаточно для кворума. 
При этом часть из собравшихся активных 
жителей были против ремонтных работ. 

Нужно пояснить, что жилой дом имеет 
богатую аварийную историю. В результа-
те ошибок, допущенных при проектиро-
вании и строительстве, его несущие кон-
струкции оказались преждевременно раз-
рушены, а первые трещины в стенах поя-

вились через полгода после ввода объек-
та в эксплуатацию. 

В 1982 году на фасаде были сдела-
ны дополнительные стяжки с попереч-
ным креплением в четырех уровнях. В 
2006 году одна из этих стяжек лопнула. 
Для дальнейшей эксплуатации строитель-
ных конструкций дома было предложено 
провести капитальный ремонт. В февра-
ле 2012 года Советский районный суд вы-
нес решение о понуждении администра-
ции г. Орла к его выполнению. На сегодня 
решение суда не выполнено в части устра-
нения дефектов водосточной и вентиля-

ционной системы. В итоге дождевые воды 
попадают под фундамент здания.

Для решения этого вопроса я уже не-
однократно направлял депутатские за-
просы в администрацию г. Орла, проку-
ратуру Орловской области. Недавно был 
направлен запрос в МКУ «ОМЗ г. Орла» 
с просьбой предоставить информацию о 
выполнении работ по устранению выяв-
ленных недостатков после прокурорской 
проверки.

Но пока одни жители выступают про-
тив капремонта, считая, что ремонтные 
работы, проведенные ранее, осуществля-
лись не должным образом, с многочис-
ленными нарушениями, и, следователь-
но, ремонт должен быть осуществлен за 
счет бюджетных средств, другие продол-
жают страдать от протекающих крыш.
Я побывал в нескольких квартирах, где 
имеются трещины с установленными в 
2012 году маячками. В одной из квартир 
жить нельзя из-за многочисленных сквоз-
ных трещин на стенах и потолке, в других 
нельзя делать ремонт, который бы закрыл 
трещины с маяками. Т. е. ситуация доста-
точно сложная, и она не решается в тече-
ние длительного времени.

Кроме того, от жителей поступили по-
желания благоустройства дворовой тер-
ритории, в частности есть предложения 
по установке детского игрового оборудо-
вания и обустройства зоны отдыха.

Ранее по этому адресу по нашему де-
путатскому запросу был освобожден под-
вал от мусора, но, как оказалось, только 
частично, поэтому подготовили еще один 
запрос. 

Андрей ФРОЛОВ, 
депутат Орловского областного Совета 

(фракция КПРФ).

Богатая аварийная история с продолжением
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Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

— Близкий к правительству 
Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного про-
гнозирования выпустил доклад, 
в котором предсказывается со-
кращение производства в груп-
пе отраслей промышленности с 
длительным периодом окупае-
мости инвестиций. Кроме того, 
впереди маячит угроза стагфля-
ции, когда рост цен сопровожда-
ется падением предложения. 
Раньше такие прогнозы делали 
только оппозиционные экономи-
сты, а сегодня уже и правитель-
ственные эксперты. 

В студии: Куринный Алексей 
Владимирович — член комите-
та Госдумы по охране здоровья, 
фракция КПРФ; Лапушкин Алек-
сей Сергеевич — кандидат эко-
номических наук; Лежава Алек-
сандр Валерьевич — экономист, 
финансовый аналитик; Кувалин 
Дмитрий Борисович — замести-
тель директора Института народ-
нохозяйственного прогнозирова-
ния РАН.

Итак, о чем говорят прогно-
зы Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного про-
гнозирования? Что нас ждет?

Алексей КУРИННЫЙ:
— Угроза стагфляции озву-

чивалась, в том числе, в рамках 
встречи с госпожой Набиулли-
ной в Государственной Думе, но 
она категорически отвергла та-
кую угрозу, сказав, что ключе-
вая ставка и валютное регулиро-
вание позволят стагфляции из-
бежать. Объективно российская 
экономика — в своей военной 
и околовоенной части — хоро-
шо сейчас разогналась благода-
ря бюджетным вливаниям и суб-
сидируемым кредитам. Положе-
ние в потребительской части эко-
номики гораздо сложнее.

При нынешней ключевой 
ставке брать кредиты под 28-30% 
мало кто рискнет. Поэтому сбе-
регательная тактика, выбранная 
в том числе и предприятиями со 
свободными деньгами, вполне 
оправдана. Зачем куда-то вкла-
дывать и рисковать, если высо-
кий банковский процент позво-
ляет спокойно обогащаться? В ре-
зультате, 40 бюджетных триллио-
нов плюс 50 триллионов накопле-
ний граждан лежат мертвым гру-
зом, они не работают, они не идут 
на развитие промышленности.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Минэкономразвития про-

гнозирует кратное падение роста 

производства. Если в нынешнем 
году рост был на уровне 4%, то в 
следующем прогнозируется 0,4%, 
а ВВП опустится с 3,9% до 1,7%. 

Дмитрий КУВАЛИН:
— На мой взгляд, это умыш-

ленное занижение. Расчет про-
стой: превзошли прогнозируе-
мый показатель — вот мы уже 
и молодцы. К тому же Минфин 
просит — ребята, слишком высо-
кий рост не закладывайте, а то 
придется насчитать большие до-
ходы бюджета, а если что-нибудь 
случится и мы налогов не добе-
рем? Я слышал такие фразы при 
обсуждении прогнозов, произ-
носимые прямым текстом. Кро-
ме того, при низких планах появ-
ляются сверхплановые доходы, а 
их можно распределять помимо 
парламента, по своему усмотре-
нию. И высокая инфляция кста-
ти — номинальные рублевые до-
ходы оказываются выше запла-
нированных, вновь появляется 
свобода финансового маневра 
мимо парламента. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— На заседании Совета Феде-

рации 23 октября глава Госкор-
порации «Ростех» Сергей Чеме-
зов высказался о ключевой став-
ке в 19%, цитирую: «При такой 
процентной ставке вся прибыль 
съедается процентами, которые 
мы вынуждены заплатить банку. 
Поэтому сегодня стоит вопрос: 
либо мы прекращаем весь экс-
порт высокотехнологичной про-
дукции (самолеты, ПВО, корабли 
и так далее, все, чей срок произ-
водства составляет год и более), 
либо надо что-то делать». 

Через два дня после этого вы-
ступления Центральный банк 
поднял ключевую ставку еще на 
два процента, до 21%. Кто вооб-
ще в России главный: президент, 
правительство или, может быть, 
Набиуллина?

Алексей ЛАПУШКИН:

— Чьи решения принимают-
ся, тот и главный. 

Надо понимать, что 
17-процентная ставка 
Центрального банка для 
промышленности уже за-
претительна, посколь-
ку максимальная рента-
бельность большинства 
инвестиционных проек-
тов в сфере производства 
составляет 15 процентов. 

Соответственно, после того, 
как ставка повышается до 19 или 
до 21 процента, тогда, как ска-
зал коллега Боглаев (директор 
Череповецкого литейно-меха-
нического завода — Ред.), «что 
21%, что 23%, что 32%... какая 
мне уже разница?» Если эта став-
ка будет сохраняться, а она будет 
сохраняться и, насколько я пони-
маю, даже увеличится, в первом 
— втором квартале 2025 года мы 
получим банкротство промыш-
ленных предприятий. Они будут 
останавливаться. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Почему такие серьезные 

фигуры, как тот же Сергей Чеме-
зов, да и не он один, ничего не 
могут сделать? Набиуллина со-
вершенно не производит впечат-
ление монстра, который владеет 
всем в государстве.

Алексей ЛАПУШКИН:
— После краха Советского Со-

юза России была навязана опре-
деленная экономическая мо-
дель, которая укоренилась. Под 
эту модель у нас выстроилось 
все: государственные финансы, 
экономика, рынок труда. Эта мо-
дель инерционна. Чтобы ее изме-
нить, нужна серьезная политиче-
ская воля, поскольку зменения 
означают перестройку всей эко-
номики.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Что вы все-таки думаете о 

прогнозе? Прогнозы Минэконом-
развития и западных экспертов 
совпадают до десятых процента.

Александр ЛЕЖАВА:
— Они учились по одним и 

тем же учебникам, поэтому и 
оценки совпадают. Не Набиулли-
на, конечно же, несет за все это 
ответственность. Правительство 
и Госдума — все они поддержали 
решение Банка России. По сути, 
Госдума одобрила то, что говори-
ла Набиуллина. А Набиуллина го-
ворила совершенно конкретные 
вещи: что ситуация будет ухуд-
шаться. Это если вкратце.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Если спуститься с уров-

ня Сергея Чемезова на уровень 
обычных людей типа вашего по-
корного слуги, который живет на 
зарплату, сам ходит по магази-
нам. Чего нам, простым гражда-
нам, ждать от курса правитель-
ства и политики Центрального 
банка? Пока я вижу только гало-
пирующий рост цен.

Александр ЛЕЖАВА:
— Это еще не галопирующий, 

всё впереди. Что можно сказать... 
В результате действий Банка Рос-
сии и Министерства финансов 
мы сваливаемся в стагфляцию. 
Следующий год будет еще тя-
желее, чем нынешний. Это не 
какие-то домыслы. В официаль-
ном документе, прошедшем слу-
шания, сказано, что в следующем 
году регулируемые государством 
цены вырастут. Причем, если в 
этом году рост закладывался в 
размере 9–11% (тарифы на элек-
троэнергию, газ и так далее), то в 

2025 году рост тарифов составит 
11–13%. Соответственно, общий 
уровень цен также будет расти 
на величину, которая выше этих 
регулируемых тарифов. С учетом 
того, что происходит уже сейчас, 
можно совершенно спокойно го-
ворить, что цены увеличатся ми-
нимум процентов на 17–20.

Говорят, что резко подорожа-
ли масло и икра. А знаете, что 
подорожало больше всего? Кар-
тошка — на 50–70%; морковь, 
свекла, капуста — на 30%. Это 
ударяет по самым бедным сло-
ям населения. И в будущем году 
будет происходить то же самое, 
только еще быстрее. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Набиуллина выступала в 

Госдуме, члены фракции КПРФ 
задавали ей жесткие вопросы, за 
представленный ею доклад не 
проголосовали. В чем суть пози-
ции КПРФ?

Алексей КУРИННЫЙ:
— Частично я ее уже озвучил. 

Сегодня Центробанк — это госу-
дарство в государстве, которое 
как бы со стороны наблюдает 
за происходящими процессами, 
«создает», как нам было сказа-
но, «условия для экономическо-
го роста». То есть Центробанк не 
отвечает за экономический рост, 
а «создает условия». И таких цен-
тров у нас, наверное, три: упомя-
нутый Центробанк, Минэконом-
развития, которое прогнозирует 
и не отвечает; и Минпромторг, 
который вроде как бы действует, 
то опять-таки не связан ни с каки-
ми прогнозами. Кстати, прогнозы 
Центробанка и Минэкономраз-
вития, если мы говорим про бу-
дущий год, отличаются даже по 
базовому сценарию. 

Очевидно же, что три важ-
ных элемента должны работать 
вместе, грамотно используя все 
ресурсы. К сожалению, при ны-
нешней модели управления этот 
потенциал реализовать невоз-
можно. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Как объяснить, что борьба 

с инфляцией приводит к ее раз-
гону?

Алексей ЛАПУШКИН:
— Инфляцию генерирует 

само государство. Сейчас вице-
премьера Патрушева критикуют 
— цены на продовольствие вы-
росли! А что можно сделать, если 
цена дизеля за год увеличилась 
на 14%, газа — на 12%, электро-
энергии — на 9%, тарифы РЖД 
по грузоперевозкам (с декабря) 
увеличатся на 14%, а ставка ре-
финансирования — уже за 20%? 
Если себестоимость говядины ус-
ловно 100 рублей за килограмм, 
а тебя заставляют продавать ее 
по 80, то ты банкрот. 

У граждан 50 триллионов 
руб лей накоплений в банках. 
Если предприятия начнут оста-
навливаться, они не смогут от-
дать кредиты. А эти кредиты вы-
даны из каких денег?.. При этом 
многие жители России выжива-
ли перекредитованием, то есть 
брали следующий кредит, что-

бы погасить предыдущий. Объ-
ем просрочек — полтора трил-
лиона, и он продолжает расти. 
Предприятия задушены высокой 
ставкой, кредиты смогут вернуть 
далеко не все. Приходит банк: 
«Возвращайте кредит!». Пред-
приятие: «Нет вопросов, у меня 
трактора есть, могу тракторами 
отдать». Или, не знаю, ботинка-
ми. Но вкладчику тапочками вы 
депозит с процентами не отда-
дите...

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— А чем это принципиально 

отличается от пирамиды? Мы не-
сем деньги, банк с тех денег, ко-
торые снова несут, выплачивает 
проценты. И чем все это закон-
чится? Это нависает, нависает и 
рано или поздно может рухнуть 
прямо на нас. 

Александр ЛЕЖАВА:
— Может. Мы сваливаемся в 

1992 год. Действия Банка России 
и Минфина ведут именно к это-
му, причем прямым, магистраль-
ным путем. К сожалению, мы бу-
дем наблюдать в следующем 
году еще один негативный сце-
нарий. Да, банковская прибыль 
— 3,3 триллиона, но она распре-
делена неравномерно. Есть пол-
тора десятка банков, которые ку-
паются в деньгах, а есть хвост из 
300 банков, которые в прибыли 
далеко не купаются. С высокой 
степенью вероятности этот бан-
ковский хвост будет в значитель-
ной степени в следующем году 
обрезан.

Алексей ЛАПУШКИН:
— Ходит очень серьезный ин-

сайд, что Набиуллина добивает-
ся существенного сокращения 
региональных банков. При этом 
не надо забывать, что у нас пере-
гретый рынок ипотечной недви-
жимости, мы уже на грани. Пока 
ипотечного кризиса нет, но есть 
кризис ипотечных долгов. 

Надо представлять 
размер переплаты. Если 
при ипотеке на 30 лет вы 
покупаете квартиру, ус-
ловно говоря, за 10 мил-
лионов при существую-
щей ставке, то ваша пе-
реплата (подчеркиваю — 
только переплата) соста-
вит 44 миллиона, то есть 
покупаете вы одну квар-
тиру, а платите как за пять 
с половиной! 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Инфляцию на будущий 

год обещают в 5%. На 2026-й 
— в 4%... Как и почему, на ваш 
взгляд, цены вырастут в реаль-
ности?

Дмитрий КУВАЛИН:

— Правительство России 
должно посмотреть всю цепоч-
ку, по которой разгоняется ин-
фляция. Если вы позволяете мо-
нополистам повышать цены, то 
чему удивляться? С другой сто-
роны, где ваше антимонополь-
ное регулирование? Естествен-

Радоваться нечему
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ные монополисты плохо живут? 
Нет, хорошо, могли бы и под-
жаться. В нашей истории, кста-
ти, были такие времена, вспом-
ним Примакова-Маслюкова-Ге-
ращенко. В 1999 году у этого пра-
вительства была встреча с есте-
ственными монополистами, и 
была достигнута договоренность 
о годичной заморозке тарифов, 
несмотря на то, что темпы ин-
фляции тогда были выше, чем 
сейчас. Договорились и почти 
год договор соблюдали, что сби-
ло инфляционный импульс. Ока-
зывается, и договориться можно, 
и поджаться. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Нынешние установки Цен-

тробанка понятны. Но есть же 
какие-то альтернативные и дей-
ственные меры борьбы с инфля-
цией? 

Александр ЛЕЖАВА:

— Их много, и они разноо-
бразны. 

Для начала тем же 
Центробанку и Минфину 
нужно пересмотреть свое 
отношение к рублю, что-
бы начать относиться к ру-
блю не как к третьесорт-
ной валюте, а как к валю-
те суверенной, вообще к 
своей. Если вы формиру-
ете резервы в китайском 
юане, это значит, что вы 
не верите в свою валюту. 

Почему, несмотря на то, что 
у нас положительный торговый 
баланс с Китаем, вы не може-
те создать условия, чтобы не мы 
хранили свои резервы в юанях, 
а китайские банки бегали за на-
шим рублем? 

Далее. Можно было бы со-
вершенно спокойно те же госу-
дарственно регулируемые тари-
фы повышать не на 11%, а оста-
вить их на уровне 5%. Но этого 
не делается.

Следующий механизм. Рас-
ширить то, что называется аре-
алом использования рубля. У 
вас торговля с другими страна-
ми идет? Да. Так торгуйте не за 
какую-нибудь бангладешескую 
таку, а за рубли — больше стран 
будет использовать рубль в сво-
ей внешней торговле — увели-
чивается количество пользова-
телей рубля — вы можете уве-
личивать денежную массу — у 
вас инфляция падает. Тоже не 
делается. Вариантов много, но 
Банк России видит один — повы-
шение процентной ставки. Воз-
никает очень нехорошее чув-
ство, что цель преследуется не 
та, что заявлена, не борьба с ин-
фляцией. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Министр финансов Силуа-

нов, отвечая на вопрос, планиру-
ются ли в России какие-либо из-
менения в валютном регулиро-
вании, сказал, цитирую: «У нас 
свободные перетоки капитала, 
это одно из наших завоеваний». 
В 2024 году даже слышать такое 
неприлично. Как вы это заявле-
ние прокомментируете?

Алексей КУРИННЫЙ:
— Скорее всего, это заяв-

ление, сделанное «вовне», по-
тому что, по большому сче-
ту, в нынешних условиях ника-
ких свободных перетоков ка-
питала быть не может в прин-
ципе. Что у нас действительно 
есть, так это игры на валютном 
рынке, где «главный регулятор» 
Центробанк занимает наблюда-
тельную позицию, а доллар в 
очередной раз пробивает пото-
лок в 100 руб лей. 

Сегодня переток капиталов 
во многом ограничен, а то и пе-
рекрыт. У государственных ком-
паний — точно. Частные лица 
еще находят какие-то лазейки, 
но их все меньше, поэтому день-
ги остаются внутри страны, и это 
плюс. До того капиталы спокойно 
уходили, мы теряли сотни милли-
ардов долларов каждый год, по-
моему, 225 миллиардов долла-
ров вывезли в 2022 году, и то был 
рекорд — официально зафикси-
рованный, а есть еще и неофици-
альные данные. 

Теперь эти деньги остаются в 
стране, их надо грамотно исполь-
зовать — не «сберегать», не при-
обретать на них валюту, не скла-
дывать в кубышку, как продол-
жает в рамках бюджетного пра-
вила делать Минфин. Мы сегод-
ня продаем наши нефтегазовые 
ресурсы, получаем дополнитель-
ную прибыль и откладываем ее в 
Фонд национального благососто-
яния, одновременно беря креди-
ты за рубежом под жуткие про-
центы, увеличивая государствен-
ный долг. Зачем, спрашивается? 
Собственные деньги мы храним и 
непонятно как используем, а чу-
жие занимаем под большие про-
центы. 

В 2027 году на обслу-
живание государственно-
го долга наша страна по-
тратит порядка четырех 
триллионов рублей — это 
больше, чем совокупные 
расходы бюджета на об-
разование и здравоохра-
нение. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Мы по правилам рыноч-

ной стихии играем с гораздо бо-
лее сильными в этом смысле 
партнерами, вернее, даже не с 
парт нерами, а, как сказал Путин, 
с бывшими нашими западными 
дружками. А, может быть, что-
бы не зависеть от прогнозов, пе-
рейти к планированию? Совет-
ский Союз, используя планиро-
вание, опять же, как говорил Пу-
тин, всю жизнь был под санкци-
ями, но добивался при этом по-
трясающих успехов. Когда вез-
де царила Великая депрессия, у 
нас были такие темпы роста, ка-
кие не показывала ни одна эко-
номика мира. Может быть, хоть 
какие-то элементы планирова-
ния брать, и тогда наши доста-
точно скромные ресурсы будут 
расходоваться правильно?

Алексей ЛАПУШКИН:
— Можно задать вопрос: а 

какая сейчас самая плановая 
экономика в мире, вот прям пла-
новая-плановая? Корейская и 
японская, да. Единственные, кто 
считают самый большой меж-
отраслевой баланс, это японцы. 
Американская экономика тоже 
плановая. Мы говорили о ценах 
на сельхозпродукцию. Так вот, в 
США закупки продовольствия в 
Федеральную резервную корпо-
рацию делаются до начала сель-
хоз сезона! Это просто смешно, 
когда кто-то говорит, что на Запа-
де не плановая экономика. Ни-
какой «невидимой руки рынка» 

нет, везде идет регулирование, 
во всех развитых капиталистиче-
ских странах. Без него — никуда. 
Без планирования вы не то что 
экономику, вы ларёк с шаурмой 
развивать не сможете.

Это — во-первых. Во-вторых, 
затронута такая важная тема как 
складывание наших резервов в 
юанях. В США победил Трамп, 
который однозначно устроит 
еще один раунд торговой войны 
с Китаем. Соответственно, Китай 
в торговой войне будет исполь-
зовать такой ресурс как деваль-
вация юаня, уже использует! Он 
может девальвировать юань и в 
полтора, и в два раза. И в один 
прекрасный момент может ока-
заться, что у нас в юаневых резер-
вах было, условно говоря, в пе-
ресчете, 100 рублей, а стало 70 и 
даже 50. 

Как бороться с инфля-
цией? А давайте прове-
дем аудит естественных 
монополий, просто так, 
для разнообразия вы-
ясним, на что тратятся 
деньги. Пожалуйста, за-
явление РЖД — с 1 дека-
бря компания увеличи-
вает тарифы на 14% для 
грузоперевозок и на 12% 
для граждан. 

Кроме того, РЖД заявляет 
о сокращении инвестиционных 
программ, сокращаются инве-
стиции в развитие БАМа и Транс-
сиба! При том, что у нас колос-
сальнейшая пробка сейчас в Ки-
тай, не хватает пропускной спо-
собности для поставки грузов 
из Китая в Россию и для экспор-
та нашего продовольствия в Ки-
тай, который в этом смысле явля-
ется для нашей страны предель-
но перспективным рынком. 

То есть сокращается развитие 
восточного и западного поли-
гона РЖД, остается только вло-
жение в инвестиционную про-
грамму строительства скорост-
ной магистрали Москва — Санкт-
Петербург, закупку подвижного 
состава и покупку башни в Мо-
сква-Сити. Оценочная стоимость 
этой сделки — 200 млрд рублей! 

У меня вопрос: а может, мы 
башню покупать не станем, а 

лучше тарифы попридержим 
или в развитие железных дорог 
средства вложим?

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Мы уже вспоминали де-

фолт 1998 года, когда в тече-
ние нескольких часов все товар-
ное изобилие просто исчезло. 
И вспоминаем действия прави-
тельства Примакова-Маслюко-
ва, которые буквально оттащи-
ли страну от края пропасти. Се-
годняшнюю ситуацию начинают 
сравнивать с 90-ми годами. 

Конечно, сейчас ситуация по-
лучше — и накопления, и эконо-
мика стабильнее, но аналогию 
все равно проводят. Есть воз-
можность избежать серьезных 
потрясений? 

Алексей КУРИННЫЙ:

— Конечно, есть. Но Мас-
люков и Примаков действова-
ли далеко не рыночными мето-
дами. Никто ставкой не игрался, 
все делалось в абсолютно адми-
нистративном порядке. Вызыва-
лись банки, им было поставлено 
условие — прекращение вывоза 
капитала и абсолютно жесткие 
меры воздействия. Естественные 
монополии обязывали удержи-
вать тарифы. 

И это дало результат, 24 про-
цента, по-моему, в пике был рост 
экономики. Всего за 9 месяцев, 
которые это правительство отра-
ботало! 

Совершенно очевидно, что 
такие методы должны исполь-
зоваться и могут использовать-
ся сейчас, в этом направлении 
должно работать государство. 
Не просто давать денег и «соз-
дать условия», а следить от нача-

ла до конца за эффективностью 
работы, чтобы проекты не пре-
вращались в липовые планшеты 
господина Чубайса или какую-ни-
будь другую аферу. 

Кроме всего, это и вопрос 
подбора кадров и профессиона-
лизма. И позиция наблюдателей 
в таком деле категорически не-
приемлема ни для Центробанка, 
ни для Минфина, ни для Минэ-
кономразвития. Управленческий 
механизм должен быть единым 
и четко работающим на дости-
жение поставленных целей. 

Эти цели должны контроли-
роваться не по схеме «получит-
ся — не получится», а с персо-
нальной ответственностью. Не 
так, как Мантуров нам уже лет 
десять обещает создать автома-
тическую коробку передач. Или 
как с самолетами: то их полторы 
тысячи будет, то тысяча, а теперь 
и вовсе 700. 

Работать надо с ответствен-
ностью за то, что происходит. И 
ответственность эта должна быть 
неумолимой, независимо от того, 
кто ты и какие посты занимал. 

И мы опять возвраща-
емся к сталинским време-
нам, к молодым нарко-
мам, к потрясающей ра-
ботоспособности и, са-
мое главное, к потрясаю-
щим результатам. Все это 
нужно сейчас. 

Мы не можем ждать, когда 
волна с рынка, с Набиулиной, Ре-
шетниковым и прочими деятеля-
ми нас куда-то вынесет и всё «от-
регулирует». Нет у нас сегодня ни 
года, ни двух, чтобы посмотреть, 
как все это произойдет. Сегодня 
нужны реальные действия.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Концепция государства — 

«ночного сторожа» — это либе-
ральная концепция 18 века. А 
сейчас, в 21 веке, жизнь настоль-
ко усложнилась, что без актив-
ного государственного регулиро-
вания выжить просто невозмож-
но даже в мирное время. Тем бо-
лее — во времена военного кон-
фликта.

(Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Юрий Афонин о росте цен, 

из-за которого вместо радостного предвкуше-
ния приближающегося Нового года россиянам, 
похоже, придется только туже затянуть свои ко-
шельки:

«Практически ежедневно читаю в новостях 
всё новые и новые сводки о росте цен на това-
ры к празднику. Мандарины, без которых не об-
ходится ни один новогодний стол, в декабре по-
дорожают сразу на 50%. По данным, которые 
приводит «Парламентская газета», индекс са-
лата оливье уже сейчас вырос на 20%. В янва-
ре 2024 года такой салат в домашнем исполне-
нии на семью из 4 человек стоил 204,83 рубля, 
в ноябре его стоимость выросла до 414 рублей 
— и это еще не предел. На 20–30% к празднику 
подорожают шоколад, красная икра и ёлочные 
игрушки. ТАСС сообщает, что минимум на 20% 
в этом году увеличатся затраты и на новогодние 

подарки — уже сейчас, в ноябре, средний бюд-
жет на них составляет 17,2 тысячи рублей против 
14,3 тысяч в 2023 году. И это только официаль-
ная статистика, без учета аппетитов торговых ба-
ронов, которые, как известно, перед Новым го-
дом тоже растут!».

Ситуацию, по мнению коммуниста, могли 
бы исправить предложения, которые уже давно 
подготовила фракция КПРФ в Госдуме, но — увы 
— интересы буржуазии у нас защищают лучше, 
чем интересы обычных граждан:

«Готовя законопроект об установлении пре-
дельной величины торговой наценки, коммуни-
сты использовали аналитику самых сильных эко-
номистов страны, из которой четко следует — 
размер надбавки должен варьироваться в пре-
делах 18–28%. Сейчас эта надбавка составляет 
80% и выше. Никто не мешает коммерсантам на-
крутить хоть две, хоть три цены. Особенно они 
любят делать это в канун больших праздников, 
когда люди покупают и продукты для празднич-
ного стола, и подарки для детей и близких — не-
взирая на цены, кризисы и курс доллара. У капи-
талистов даже есть такое понятие — «высокий 
сезон». Так они называют периоды, когда, поль-
зуясь выросшим спросом, получают просто бас-
нословные прибыли.

Можно ли сделать по-другому? А давайте по-
смотрим на опыт братской Белоруссии. Оптовая 
торговая сеть там устанавливает 5-процентную 
наценку на товар, розница — 15-процентную и 
переработчик — также 15-процентную. В Бело-
руссии остались верны принципам экономики со-
ветского времени, когда товаропроизводитель 
имел 20% от себестоимости товара, а торговая 
сфера — лишь 15%. Кажется, настала пора и нам 
к этим принципам вернуться».

ТГ КПРФ
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Поздравляем!
РОДИЧЕВУ 

Елену Павловну!
*

РЫЖЕГО 
Михаила Михайловича!

*
МИНАШКИНА 

Николая 
Владимировича!

*
БАКИНА 

Алексея Юрьевича!
*

ЗАБОТКИНУ 
Валентину Васильевну!

*
МОРОЗОВУ 

Аиду Мамедовну!
Советский РК КПРФ, 

п/о №№ 46, 42, 54, 
49, 52, 56.

*     *     *
ОРЛОВУ 

Екатерину Евгеньевну,
члена КРК обкома!

Орловский обком, 
КРК обкома.
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деляет мнение авторов 
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Выходит по пятницам.
Цена свободная.

Соревнования по футзалу сре-
ди женских вузовских сборных со-
стоялись в Нижегородской обла-
сти. Женская футбольная коман-
да «ОрелГУ-КПРФ» сыграла в 
групповом этапе три матча. Одер-
жав две победы над командами 
Москвы и сведя вничью встречу 
против студенток нижегородско-
го ННГУ имени Н. И. Лобачевско-
го, наши футболистки успешно 
вышли в полуфинал, где обыгра-
ли студенток из Екатеринбурга.

Финал вновь свел футболи-

Памяти нашего товарища
Орловский обком КПРФ, Залегощенский РК КПРФ, коммунисты обла-

сти глубоко скорбят по поводу смерти второго секретаря Залегощенско-
го райкома КПРФ 

Тамары Дмитриевны ГРОМОВОЙ
и выражают искренние соболезнования родным и близким покойной. 

Тамара Дмитриевна родилась в 1947 году в поселке Залегощь Ор-
ловской области. В 1973 году окончила Орловское культурно-просвети-
тельное училище, факультет библиотечного дела, получив профессию 
библио текаря. Работала библиотекарем в детской библиотеке, затем в 
райкоме ВЛКСМ заведующим сектором учета, в райисполкоме, инспекто-
ром в райфинотделе, секретарем исполкома Залегощенского поселково-
го Совета, помощником главы районной администрации, председателем 
районного Совета ветеранов. 

Более десяти лет Тамара Дмитриевна возглавляла Залегощенскую 
районную партийную организацию. Она была настоящим коммунистом, 
отзывчивым, добрым, глубоко порядочным и неравнодушным человеком. Как секретарь партийно-
го отделения пользовалась заслуженным авторитетом и уважением у товарищей. Старалась помочь 
людям в сложных жизненных ситуациях, заботилась о ветеранах, активно участвовала в партийной 
жизни района, была верна социалистическим взглядам и стояла на твердой партийной позиции.

 Память о нашем товарище, уважаемом ветеране партии и труда навсегда останется в наших 
сердцах. 

*     *     *
Коммунисты Новосильского района глубоко скорбят по поводу смерти бывшего первого секре-

таря Залегощенского районного отделения КПРФ ГРОМОВОЙ ТАМАРЫ ДМИТРИЕВНЫ и приносят со-
болезнования родным и близким покойной.

Кубок — у «ОрелГУ-КПРФ»Кубок — у «ОрелГУ-КПРФ»

Благодарность
Жители Станово-Колодезь-

ского территориального отдела 
Большекуликовского тер.управ-
ления Орловского муниципаль-
ного округа выражают сердеч-
ную благодарность работникам 
Станово-Колодезьской врачеб-
ной амбулатории, возглавляе-
мой Долговым Магомедом Гад-
жимагомедовичем, за чуткое от-
ношение к пациентам, высоко-
квалифицированную медицин-
скую помощь. Благодарим вра-
чей Дарью Долгову, Ирину Баки-
ну, Светлану Петрушину и других 
медработников лечебного уч-
реждения.

Мы знаем, что придя в наше 
медицинское учреждение, полу-
чим и помощь, и заряд хорошего 
настроения, и уверенность в бла-
гополучном исходе лечения!

Спасибо вам огромное, доро-
гие люди в белых халатах! 

Л. В. ТРЕТЬЯКОВА,
первый секретарь 

Орловского РК КПРФ
по просьбе жителей Станово-

Колодезьского поселения.

ДЕНЬ МАТЕРИ 
в Центре культуры

30 ноября, в 12.30
в Орловском городском 
центре культуры (быв-
ший ДК «Дормаш») со-
стоится праздничный 

концерт, посвящённый 
Дню матери.

Организаторами празд-
ника выступает регио-

нальное отделение

 «Всероссийского Жен-
ского Союза – Надежда 
России» (руководитель 

Марина Франко).

Вход свободный.

14 декабря Орловский горком КПРФ проводит III 
шахматный турнир «Красная ладья», посвящённый 
102-й годовщине образования СССР.

Турнир будет проводиться на базе «Шахматно-ша-
шечной спортивной школы» по адресу: г. Орел, ул. Про-
летарская гора, д. 7. Начало в 10:00. 

Соревнования проводятся в соответствии правила-
ми шахмат ФИДЕ по швейцарской системе в 6 туров. 
Контроль времени: 10 мин. до конца партии с добавле-
нием 5 сек. за каждый сделанный ход. В соревновании 
принимают участие члены КПРФ и ЛКСМ.

Участники, занявшие первое, второе и третье места, 
награждаются кубками и шахматными наборами. В но-
минации «За волю к победе» будет награждена шах-
матным набором участница, занявшая самое высокое 
место среди прекрасной половины человечества.

Заявки на участие принимаются до 12 декабря на эл. 
почту горкома КПРФ: orel.kprf@mail.ru. 

сток «ОрелГУ-КПРФ» и девушек из Ниж-
него Новгорода. В главном матче турни-
ра сильнее оказались футболистки ОГУ 
имени Тургенева — 3:2. Лучшим бом-
бардиром турнира стала наша Дарья 
Башлыкова.

Дарья Захарова, вратарь ЖФК 
«ОрелГУ-КПРФ»:

«Впечатления от турнира отличные! 
Мы собрали всю коллекцию трофеев. 
Вузовский чемпионат выиграли, теперь 
и Кубок есть. Самым интересным сопер-
ником стали девочки из Нижнего Нов-
города: в составе есть опытные игроки, 
которые играют в Высшей лиге Чемпио-
ната России. Когда поняли, что победи-
ли? Только когда прозвучал финальный 
свисток. Не было такого, что, забив тре-
тий мяч — бросили играть. Все понима-
ли, что надо продолжать работать. Что, 
собственно, мы и сделали».

oreluniver.ru
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